

Secretaría Ejecutiva

Muerte de Xavier Mina, héroe de la Independencia

11 de noviembre de 1817



avier Mina nació el 1 de julio de 1789 en la población navarra de Otano, cerca de Pamplona, España. Fue hijo de Juan José Mina Espoz y María Andrés Larrea. Mina participó en dos grandes conflictos bélicos: la Guerra de Independencia de España ante la ocupación napoleónica (1808-1814) y la Guerra de Independencia de México (1810-1821) en el bando insurgente. Fue ejecutado el 11 de noviembre de 1817.¹

"¡Compañeros de armas! Vosotros os habéis reunido bajo mis ordenes, a fin de trabajar por la libertad e independencia de México. Así vosotros, siguiéndome habéis emprendido a defender la mejor causa que puede suscitarse sobre la tierra [...] Vosotros sabéis que, al pisar el suelo mexicano no vamos a conquistar, sino a auxiliar a los ilustres defensores de los más sagrados derechos del hombre en sociedad".

Xavier Mina Proclama de Mina a sus soldados

Abril,1817

Martín Xavier Mina Larrea, mejor conocido como

Xavier Mina, inició sus estudios de jurisprudencia en la Universidad de Zaragoza en 1807. Sin embargo, en 1808, se vio obligado a abandonar su formación académica debido a la invasión napoleónica en España: contienda militar

¹ Inehrm. Bicentenario de la expedición de Xavier Mina. 1817-2017, https://goo.su/qzmxldN



Secretaría Ejecutiva

encabezada por Napoleón Bonaparte y su hermano José Bonaparte con el objetivo de tomar el trono español.²

Ante el avance de la invasión, Mina abandonó la vida estudiantil para defender la soberanía de su nación. El 24 de mayo se sumó al levantamiento popular; formó el cuerpo "Corso Terrestre de Navarra", donde ganó fama de estratega y guerrillero.³

En marzo de 1810 fue aprehendido y recluido en el castillo de Vincennes, Francia, hasta su liberación y retorno a España en 1814. Tras la restauración de Fernando VII en el trono español, Mina, influenciado por las ideas del liberalismo, se manifestó en contra del régimen absolutista. Abogó por la preservación de la Constitución de Cádiz (establecía fundamentos para el liberalismo democrático) y escapó a Inglaterra.⁴

En abril de 1815, desde Liverpool, se relacionó con otros liberales españoles, en particular con la Logia de los Caballeros Racionales o de Lautaro, organización que buscaba apoyar los movimientos de independencia en América. En esta logia se iniciaron personajes fundamentales para el proceso independentista en el continente, como José de San Martín, Matías Zapiola, José Álvarez de Toledo, Miguel Santa María, Vicente Chilavert, Caycedo, Manuel Palacio Fajardo, el padre Anchoris, Vicente Acuña y el clérigo novohispano Servando Teresa de Mier.⁵

En una de sus reuniones conoció a Fray Servando Teresa de Mier, quien había sido expulsado de la Nueva España por sus ideas liberales. Al igual que Mina, combatió el régimen de Fernando VII y propagó la lucha independentista que se libraba en la Nueva España. El encuentro de Mina con el religioso impulsó a Xavier a unirse a la lucha independentista en tierras novohispanas.

En ese momento, José María Morelos encabezaba el movimiento de Independencia en México, incluso había establecido un Congreso y promulgado una nueva Constitución: la Constitución de Apatzingán. Estos acontecimientos coincidieron con las ideas compartidas por Xavier Mina y fray Servando Teresa de Mier, por lo que ambos alentaron la ayuda de las potencias europeas y de los Estados

² Inehrm. Las independencias iberoamericanas (México: Inehrm, 2012), https://goo.su/Kbmp

³ Archivo General de la Nación. "AGN Recuerda la llegada del liberal Francisco Xavier Mina", https://goo.su/m39C6

⁴ Gustavo Pérez Rodríguez. *Xavier Mina, el insurgente español guerrillero por la libertad de España y México* (México: UNAM / Instituto de Investigaciones Históricas / Secretaría de Desarrollo Institucional, 2018), https://goo.su/9BhNr

⁵ Ibidem.



Secretaría Ejecutiva

Unidos con el propósito de intervenir a favor de la causa emancipadora y brindar su reconocimiento a las recién formadas naciones americanas.⁶

Pese a la muerte de José María Morelos, el 22 de diciembre de 1815, junto con la disolución del gobierno independentista, la intervención de Mina representó una continuación en la lucha.⁷

El 15 de mayo de 1816 zarpó del puerto de Liverpool, acompañado de fray Servando y 22 oficiales españoles, italianos e ingleses, rumbo a los Estados Unidos con el objetivo de organizar un ejército. El 30 de junio llegó a Norfolk, Virginia, donde recibió el apoyo de exiliados hispanoamericanos liberales y del general Scott, quien convenció a oficiales norteamericanos de adherirse a la expedición.8

Antes de emprender la campaña, Mina viajó a Haití, donde se entrevistó con Simón Bolívar; trató de convencerlo para que se incorporara a la lucha contra Fernando VII en la Nueva España. Después, trasladó su pequeña flota a Galveston y Nueva Orleáns a fin de preparar el desembarco en tierras novohispanas.

El 21 de abril de 1817 la expedición tomó la población de Soto la Marina, Tamaulipas, sin que hubiera resistencia; designó autoridades, fortificó la plaza y la dejó al mando de su lugarteniente, el mayor catalán José Sardá.⁹

El 24 de abril Mina inició su avance y se apoderó de 700 caballos destinados al ejército realista; continuó la causa y obtuvo importantes éxitos en sus batallas. El 24 de junio él y sus fuerzas se unieron a los insurgentes dirigidos por Pedro Moreno en la zona del Bajío novohispano. El 27 de julio intentó tomar la ciudad de León, pero fracasó.

El 12 de octubre llegó a Jaujilla, Michoacán, donde estaba la Junta de Gobierno insurgente. Desde allí lanzó su última proclama, en la que instó a "los valientes españoles todos" a dejar la apatía y a juntar brazos y espíritus con los americanos; en suma, señaló que buscaba hacer libres e independientes a los mexicanos para que, a su vez, apoyaran a derrocar a Fernando VII.¹⁰

⁶ Doralicia Carmona Dávila. "Martín Francisco Xavier Mina", *Memoria Política de México*, https://goo.su/bVnLQBx

⁷ Inehrm. Bicentenario de la expedición de Xavier Mina. 1817-2017, https://goo.su/qzmxldN

⁸ Gustavo Pérez Rodríguez. *Xavier Mina, el insurgente español guerrillero por la libertad de España y México* (México: UNAM / Instituto de Investigaciones Históricas / Secretaría de Desarrollo Institucional, 2018), https://goo.su/9BhNr

⁹ Ibidem.

¹⁰ Doralicia Carmona Dávila. "Martín Francisco Xavier Mina", Memoria Política de México, https://goo.su/bVnLQBx



Secretaría Ejecutiva

La junta le sugirió organizar un ejército en la zona de Tierra Caliente, donde los realistas no tenían una fuerte posición, como sí la tenían en la región del Bajío. Sin embargo, debido a la necesidad de apoderarse de una ciudad que reviviera la insurgencia, Mina atacó Guanajuato la noche del 24 de octubre; no obstante, sus tropas fueron dispersadas.

Ante la inminente derrota, Mina y Moreno huyeron al Rancho del Venadito, donde fueron atacados en la mañana del 27 de octubre de 1817. En la batalla los capturaron: Xavier fue apresado; Moreno, decapitado inmediatamente.

Los siguientes días Xavier fue sometido a severos interrogatorios, hasta que el virrey Apodaca ordenó su ejecución. El 11 de noviembre de 1817 lo llevaron al Cerro del Bellaco o Cerro del Borrego, frente al Fuerte de los Remedios, en Pénjamo, Guanajuato, allí fue fusilado por el Batallón de Zaragoza, con un tiro por la espalda, como si fuese un traidor.

En 1823, el Congreso Mexicano lo declaró "Benemérito de la Patria en Grado Heroico". Sus restos fueron trasladados frente al altar mayor de la Catedral de México, junto con Hidalgo, Morelos, Allende, Ximénez, Matamoros, Pedro Moreno y Víctor Rosales, considerados los "Padres de la Patria". Desde el 15 de septiembre de 1910 sus cenizas reposan junto a la de los principales próceres de la insurgencia, en un lugar muy especial de la Columna de Independencia, en Paseo de la Reforma, adornado por varias estatuas de grandes dimensiones, una de ellas es la del propio Xavier Mina.¹¹

Imagen: Francisco Javier Mina (retrato). Fototeca Nacional, Inah. Mediateca Inah, https://goo.su/ZFwoOhh

-

¹¹ Manuel Ortuño. "Xavier Mina, el héroe liberal olvidado", *Cuadernos Hispanoamericanos*, n.º 613-614, julio-agosto 2001, https://goo.su/YkqXQef